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В ДЕНЬ ЗНАНИЙ В ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫЛИ СРАЗУ 25 НОВЫХ ШКОЛ, ЭТО 
РЕКОРДНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ. ВСЕГО В ГОРОДЕ ЗА ПАРТЫ СЕЛИ ОКОЛО 
600 ТЫСЯЧ УЧЕНИКОВ, 60 ТЫСЯЧ ИЗ НИХ – ВПЕРВЫЕ. → стр. 2-3

Гвардейцы на страже
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В Петербурге отметили 
День Российской гвардии. 
В Эрмитаже лейтенантам 
вручили особые знаки.

ПО СЛОВАМ губернатора Александра Беглова, 
этот день обращает нас к героическому про-
шлому нашего Отечества, к деяниям Петра 
Первого.

«Сегодня указами президента России 
за массовый героизм и от вагу, стойкость 
и муже ство, проявленные личным составом, 
почетные наименования гвардейских присво-
ены новым воинским формированиям, защи-

щающим Родину в ходе специальной военной 
операции. Мы гордимся, что в их числе Ленин-
градский 1486-й гвардейский мотострелковый 
полк, сформированный из жителей нашего 
города и других регионов Северо-Запада Рос-
сии», – отметил губернатор.

В недавно благоустроенном парке Бое-
вого братства глава города возложил цветы 
к памятникам воинов-десантников.

Гвардейцев чествовали и в Государственном 
Эрмитаже. Там праздник начался с выноса 
ротой почетного караула исторических зна-
мен и вручения молодым лейтенантам знака 
«Гвардия». 

Как напомнил президент Фонда помощи 
ветеранам спорта и силовых структур «Воз-
рождение» Вячеслав Громов, гвардия оста-
ется государственным щитом России.

 АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный директор 
компании «Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
первый заместитель 
председателя Комитета 
по развитию туризма 
Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор 
Санкт-Петербургского Дома 
книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб 
ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

Елена Церетели
председатель Общественного 
совета по развитию малого 
предпринимательства 
при губернаторе 
Санкт-Петербурга

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Обеим моим дочерям очень понравилось 
на выставке, старшая в итоге ходила дважды. 
Вику, конечно, очень уд ивил тот факт, что она 
стала пятисоттысячным посетителем. Сказала, 
что запомнит этот день надолго.

Ей вручили прекрасные подарки: очень красивый диплом, 
книгу «Санкт-Петербург в старых фотографиях», сумку 
с логотипом и две футболки. Книгу она стала сразу листать, 
смотреть, тут же нашла интересные для себя вещи. 

Вика вообще очень любознательная, она сейчас в таком воз-
расте, что интересуется всем, что ей незнакомо: словами, 
событиями, историей, в том числе связанной с Петербур-
гом. Например, очень ее занимают коты – в целом петер-
бургские и особенно времен освобождения Ленинграда 
от блокады, эрмитажные. 

А вообще ей было интересно там и поиграть, и посмотреть, 
и почитать – и лучше все одновремен но.

ТАТЬЯНА МОРОЗОВА,
петербурженка

На выставке «Мой Петербург» (0+) 
определили 500-тысячного посети-
теля. Им стала 10-летняя Вика Панфи-
лова. Ее мама Татьяна Морозова 
рассказала о впечатлениях девочки 
от экспозиции. Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

Моя дочь 
запомнит 
этот день 
надолго

Беглов: в наших школах – лучшие условия

К наступившему учебному году 
в Петербурге открыли 25 новых 
школ. А до конца нынешнего 
года откроется еще 12. Таких 
показателей в городе не было 
более чем полвека. 

В  НОВЫХ школах есть все 
необходимое для комфорт-
ного обучения.

«В  этом году подо шла 
к завершению наша работа 
по  ликвидации дефицита 
мест в школах. За послед-
ние го ды мы построили 
106 новых школ по новей-
шему петербургскому стан-
дарту. Сделали все, чтобы 
наши ребята учились в луч-
ших условиях в стране», – 
отметил Александр Беглов.

МОЛОДЫЕ УЧИТЕЛЯ
В День знаний губернатор 
принял участие в  откры-
тии новой школы на улице 
Дыбенко в Невском районе.

«Школа оснащена современ-
ным оборудованием. Здесь 
два бассейна, спортивный 
зал, большой стадион, лабо-
ратории по химии, физике, 
биологии. Вы сможете ста-
вить опыты и почувствуете 
себя настоящими учеными. 
Мы постарались, чтобы уже 
в школе вы могли попробо-
вать разные профессии», – 
обратился губернатор 
к ребятам на торжествен-
ной линейке.

В День знаний в Петер-
бурге начали работу 25 новых 
школ. Всего в 2024 году будет 
введено 37 учебных заведе-
ний. «Столько в городе не сда-
вали более полувека»,  – 

заметил Александр Беглов. 
И подчеркнул, что главное 
в школе – педагоги. 

Так, в  новой школе 
на Дыбенко начинает работу 
коллектив из  10 молодых 
учителей, собранный в рам-
ках проекта «Команда школь-
ных педагогов «под ключ». 
Они будут преподавать 
в начальной школе, а также 

учить детей английскому 
языку, истории, заниматься 
с ребятами спортом.

«Первый звонок в вашей 
школе прозвучал также 
для молодых учителей. Они 
умные, современные и энер-
гичные. Сейчас они навер-
няка тоже волнуются. Под-
держите их»,  – добавил 
губернатор.

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА, ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/  
  АЛЕКСЕЙ ДЕМЕНЧУК / GOV.SPB.RU

106 школ
построены в Петербурге за последние пять лет. Это 
рекордное количество для города.
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ИСТОРИЯ ПЛЮС 
СОВРЕМЕННОСТЬ
Накануне Александр Беглов 
осмотрел новый лицей 
№  280 имени Михаила 
Лермонтова. 

Здесь уже сформировано 
22 класса, дети будут про-
ходить программы углуб-
ленного изучения мате-
матики, информатики, 
а также естественно-науч-
ных дисциплин.

Лицей хоть и  зани-
мает здание, построенное 
в 1824 году, однако полно-
стью отвечает современ-
ным требованиям. Здесь 
есть бассейн, прекрасный 
спортивный и актовый залы, 
а также лаборатории с раз-
нообразным оборудованием, 
которое поможет школьни-
кам наглядно изучать азы 
химии, физики, биологии 
и прочих наук. Когда видишь 
все это, сложно поверить, 
что у здания двухвековая 
история.

«Раньше здесь располага-
лось Николаевское кавале-
рийское училище, в котором 
дети аристократов пости-
гали военные и технические 
науки. Потом в разные годы 
в здании размещались боль-
ница, институт и  многое 
другое. Перед городом сто-
яла очень сложная задача – 
сохранить историческое 
наследие и добавить совре-
менное техническое осна-

щение», – рассказала дирек-
тор лицея № 280 Марина 
Топунова. 

Она поблагодарила губер-
натора и город за проделан-
ную работу.

«Никто не  верил в то, 
что у нас получится приспо-
собить это здание к совре-
менному использованию. 
Однако теперь в Адмирал-
тейском районе есть пре-
красный лицей с 25-метро-
вым бассейном и разными 
лабораториями. Сегодня 
больше школ открывается 
в новых районах, но и ста-
рые забывать не стоит», – 
сказал губернатор.

Он добавил, что в 280-м 
лицее будут работать в том 
числе сотрудники высших 
учебных заведений. В част-
ности, лицей уже сотрудни-
чает с Национальным иссле-
довательским центром «Кур-
чатовский институт».

В 2024/25 учебном году 
в лицее запланирован про-
ект «Наследие поколений», 
в  рамках которого будет 
работать историко-патри-
отический клуб.

«Мы целенаправленно 
идем к тому, чтобы интегри-
ровать нашу петербургскую 
школу в колледжи и высшие 
учебные заведения. Так 
школьники смогут позна-
комиться с разными профес-
сиями и выбрать свою», – 
пояснил Александр Беглов.

С НАЧАЛА сентября город набирает 
петербуржцев, готовых протестиро-
вать новое мобильное прил ожение 
для оплаты проезда в общественном 
транспорте.

Как  сообщили в  Комитете 
по  транспорту, на  первом этапе 
в разработанном мобильном при-
ложении будет единый билет, рабо-
тающий по принципу электронного 
кошелька, а также комбинирован-
ный проездной на месяц для про-
езда в автобусе, трамвае и троллей-
бусе за 2470 рублей. В дальнейшем 
там появится возможность приобре-
тать все проездные билеты, включая 
льготные.

С помощью мобильного приложе-
ния пассажиры смогут в онлайн-ре-
жиме не только приобретать билеты 
и пополнять баланс, но и просматри-
вать историю платежей и поездок. 
Также будут доступны возможности 
Портала общественного транспорта 
Санкт-Петербурга, который позво-
ляет строить маршрут из точки «А» 
в точку «Б», дает информацию о рас-
писании движения и изменениях 
на маршруте.

Тестирование доступно для поль-
зователей смартфонов. Чтобы при-
нять в нем участие, необходимо 
заполнить заявку на сайте компа-
нии «Организатор перево зок».

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ORGP.SPB.RU/PRILOZHENIE/

Проездной в смартфоне

Наш город был задуман Петром Пер-
вым как город знаний и технологий. Как пло-
щадка для создания и внедр ения всего нового 
и передового. Петербург любит и умеет учиться. 
Этой осенью в детские сады и школы, сред-
ние и вы сшие учебные заведения, образова-
тельные центры для взрослых отправляется 
почти четверть горожан. Хотел бы пожелать 
всем, кто учится, и всем, кто учит,  крепкого 
здоровья, терпения, успехов во всем, новых 
побед и открытий. Отдельные слова привет-
ствия в эти дни – нашим первоклассникам. 
Пусть каждому на этом пути  встретятся вни-
мательные учителя и верные друзья. А годы 
учебы  будут наполнены яркими и радостными 
событиями.

На традиционном общегородском педсо-
вете в Большом концертном зале «Октябрь-
ский» мы договорились с руководителями школ 
еще активнее решать президентскую задачу 
подготовки кадров для экономики.

Для нас это прежде всего ранняя профори-
ентация. Популяризация естественных и тех-
нических наук. Получение первой профессии 
в школе. Расширение мощностей среднего 
профессионального образования. Продолжим 
создавать вместе с бизнесом и вузами образо-
вательные полигоны. Начнем приучать ребя-
тишек к научному поиску и экспериментам – 
с самого раннего возраста. Обеспечим лабо-
раториями начальную школу и детские сады.

Также на городском педсовете мы при-
няли решение с 1 сентября этого года под-
нять доплаты молодым педагогам со  ста-
жем менее трех лет. Окончившим колледж – 
до 4 тысяч рублей, выпускникам универси-
тета – до 5 тысяч рублей.

Новые петербургские стандарты в образова-
нии и социальной сфере заинтересовали Госу-
дарственную думу России. Мы представили 
их в прошлую пятницу на совместном заседании 
Совета Думы и правительства города в нашем 
историческом парке «Россия – моя история». 

Председатель Государственной думы
Вячеслав Володин по достоинству оценил 
наши новые меры поддержки семей с детьми, 
персональный подход к оказанию помощи 
семьям участников спецоперации, наши уси-
лия по сдерживанию роста тарифов для насе-
ления. И, конечно, новый петербургский про-
ект «Серебряный возраст».

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,
губернатор Санкт-Петербурга 

Петербург 
любит 
и умеет 
учиться

Петербург 
любит 
и умеет 
учиться

Беглов: в наших школах – лучшие условия

Около 600 тысяч школьни-
ков заняли свои места в клас-
сах. 60 тысяч из них – перво-
классники. В детсады отправи-
лись 267 тысяч малышей, при-
чем все, благодаря решению 
губернатора, – бесплатно.
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В ЭТОМ ГОДУ для всех российских школьников 
первым днем учебы стало 2 сентября – День 
знаний выпал на воск ресенье. Но в Беслане 
в этот день праздновать что-либо – немыс-
лимо. Накануне здесь началась трехдневная 
вахта памяти. 

Я пришел на территорию школы № 1 
за день до ее начала, 31 августа, вместе 
с бывшей заложницей Лидой Айляровой. 
Эта женщина тогда попала в плен к терро-
ристам с сыном и выжила чудом.

ПОД САРКОФАГОМ
Во дворе школы № 1 было пустынно и тихо, 
ходили охранники, несколько человек стояли 
у колонн, на которых держится навес-сарко-
фаг, скрывающий разрушенный спортзал. 
Я был только с самолета, с рюкзаком и легкой 
сумкой. Охрана вежливо, но твердо попро-
сила меня оставить эти вещи снаружи. Мно-
гие в Беслане в канун 20-летия теракта были 
уверены, что враги России обязательно под-
готовят им новый «сюрприз».

Помещение, где террористы три дня удер-
живали заложников, сразу после трагедии 
стало стихийным мемориалом. В 2012 году 
над залом соорудили кровлю, которая опи-
рается на кольцо колонн, что символизирует 
собой памятный венок. Из-за этого сооружения 
создается иллюзия, что спортзал был огром-
ным. Когда же заходишь внутрь, понимаешь: 
вот эти кирпичные развалины были в 2004-м 
сплошными стенами и весь зальчик – это про-
странство меж двух баскетбольных колец. 
И здесь находились около 1200 человек.

«ЭТО НАС И СПАСЛО»
«Сначала мы с сыном, как и все, почти пол-
тора дня сидели на полу и очень страдали. 
Пол был деревянный, жесткий, долго на нем 
невозможно было ни сидеть, ни лежать. На ска-
мейках террористы разрешали сидеть только 
матерям с грудными или совсем маленькими 
детьми. Но потом пришел экс-президент 
Республики Ингушетия Аушев, увидел их, 
и после переговоров с террористами женщин 
с грудничками отпустили. Тогда мы с сыном 
переместились на эту скамейку, – говорит 
62-летняя Лида и показывает место, куда они 
сели. – Это нам потом сильно помогло. Когда 
прозвучал первый взрыв бомбы, заложен-
ной в баскетбольное кольцо, основная удар-
ная волна пошла по центру зала, а мы были 
слева от кольца. Меня сильно ударило в грудь 
и в левую ногу, и я завалилась на сына Асика, 
фактически прикрыв его собой. Думаю, это 
нас и спасло. Из груди у меня потом долго 
доставали поражающие элементы бомбы, 
голень оказалась разорвана, ее тоже при-
шлось долго лечить».

Сегодня – День солидарности в борьбе с терроризмом. 20 лет назад в североосетинском Беслане 
произошел страшный теракт: в школе № 1 боевики захватили заложников. Сейчас там идут траур-
ные мероприятия, на которых побывал корреспондент «Петербургского дневника».

Трагедия ощущается острее
  ИЛЬЯ СВЕРДЛОВ /info@spbdnevnik.ru/    ИЛЬЯ ЛАЗАРЕВ  / ТАСС

1 сентября 2004 года в североосетинском Беслане 
32 террориста захватили школу № 1. В заложниках 
оказались 1128 человек, большинство – школьники. 
Днем 3 сентября в здании прозвучали взрывы, после 
чего начался штурм. Погибли 334 человека.

Все стены спортзала – в детских портре-
тах, под ними указан только год рождения: 
1993, 1996, 1998-й… В коридорах павильо-
на-саркофага – те же портреты погибших 
детей, но уже в виде рисунков. Во всех окон-
ных проемах спортзала – игрушки: мишки, 
утята, зайцы. Их до сих пор приносят сюда 
безутешные родители.

«ЖИВУ В СТРАШНОМ СНЕ»
Когда я собрался лететь в Северную Осетию, 
знакомые говорили – мол, трагедии уже 20 лет, 
там уже давно не все столь остро. 1 сентября 
я понял, что это не так.

Утром двор школьного мемориала ока-
зался заполнен людьми: пришло руковод-
ство республики, высшее духовенство, сило-
вики, общественники – всего больше тысячи 
человек. К девяти утра все они выстроились 
в каре, стояли и просто молчали. В звенящей 
тишине было слышно, как в воздухе стреко-
чет коптер, снимающий церемонию сверху.

Ровно в 9:15, в момент, когда 20 лет назад 
здесь раздались первые выстрелы, прозвучал 
школьный звонок, от его звука многие вздрог-
нули. Затем началась мемориальная линейка. 
По периметру двора встали дети, родившиеся 
годы спустя после трагедии. Рядом с ними 
стояли взрослые и пожилые люди – бывшие 
заложники, выжившие в теракте. Все они 
держали таблички с фотографиями детей – 
тех, кто погиб. 

Под траурную музыку ребята и взрослые 
с портретами в руках пошли в школу № 1. 
В свой спортзал. Эмоциональное напряже-
ние достигло пика – многие заплакали прямо 
во время шествия. В зале их встречали рыда-
ющие женщины, выстроившиеся вдоль стен.

Плакали не только женщины, но и муж-
чины – и силовики, и гражданские. В этом 
жутком месте никто не стеснялся своих чувств.

Чья-то бабушка в черном, сидевшая у стены, 
страшно кричала-причитала – она звала мерт-
вую внучку, у нее случилась истерика. Это был 
какой-то апофеоз горя. 

У меня в горле стоял комок, я был рад, 
что надел темные очки...

Церемония показала: за  20 лет люди 
в Беслане, да и во всей Северной Осетии, 
не только не стали относиться к трагедии 
спокойнее. Наоборот, сейчас, с годами, она 
начала восприниматься в каком-то смысле 
острее и болезненнее. 

Рядом со мной стояла женщина лет пяти-
десяти пяти, в черном, черная от горя: у нее 
в 2004-м в теракте погибла единственная 
12-летняя дочь. 

«С тех пор я живу как в каком-то страш-
ном, непрекращающемся сне», – впол голоса 
сказала она.
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Сусанна Петровна, прошло 20 лет 
после теракта. Как живет Беслан?

> Сказать в двух словах невозможно. 
Люди живут по-разному, стараются 
выжить каждый, как мо жет. Но мы 
после теракта 2004-го стремимся 
делать все возможное, чтобы хоть 
как-то рас цветить и улучшить жизнь 
тех, кто пережил эту трагедию.

Многих жителей нашего города 
она напрямую не  коснулась, 
но все выражают свою сопричаст-
ность, и нам в свое время помо-
гали не только из Владикавказа, 

но и со всей Осетии. Республика у нас 
не такая большая, в ней несколько 
крупных кланов-фамилий, и полу-
чается, что многие осетины – род-
ственники друг другу.

Как продвигается расследование 
теракта? 

> Дело еще не закрыто. Оно про-
должается, но в основном потому, 
что остаются еще четыре или пять 
неопознанных трупов террористов. 
Все они – иностранцы. 

Всего после Бесланской трагедии 
заведены три уголовных дела.

20 августа мы попросили прези-
дента Владимира Путина активизи-
ровать расследование.

Сколько человек сейчас состоит 
в вашей организации?

> Сегодня актив комитета «Матери 
Беслана» насчитывает 25 человек, 
но реально в само движение входит 
намного больше людей.

С самого начала мы старались 
обеспечить максимальную соци-
альную поддержку всем, кто хоть 

как-то пострадал от теракта в бес-
ланской школе. 

Как известно, всем пострадав-
шим вскоре после теракта государ-
ство выплатило по 50 тысяч рублей 
(в 2004 году это было равно при-
мерно 2 тысячам долларов). Потом 
наша организация обращалась 
в ЕСПЧ – Европейский суд по пра-
вам человека, после решения кото-
рого многим жертвам теракта выпла-
тили еще по 500 тысяч рублей.

Как  государство поддерживает 
пострадавших в теракте?

> Ежегодно выделяется 120 тысяч 
рублей на санаторно-курортное лече-
ние каждого из пострадавших, и мно-
гие из них имеют возможность раз 
в год выезжать на лучшие курорты 
России. Мы добивались, чтобы эта 
программа начала действовать. Мно-
гие люди здесь очень нам благодарны, 
потому что теперь эта программа рас-
пространяется и на детей бывших 
заложников школы № 1. Например, 
у моей дочери четверо детей, и она 
каждый год может поехать на море 
вместе с ними.

Если у кого-то из бывших залож-
ников начинаются проблемы со здо-
ровьем, они всегда могут обратиться 
с заявлением в правительство Осе-
тии, и им окажут помощь в размере 
100 тысяч рублей. Также они могут 
бесплатно выехать на лечение в луч-
шие клиники Москвы и Петербурга. 
Кроме того, государство при этом 
оплачивает им и дорожные расходы.

Люди до сих пор ощущают послед-
ствия теракта на своем здоровье?

> Конечно, все пострадавшие ощу-
щают все на себе. Но я, как гово-

рится, хорохорюсь, не  даю себе 
расслабляться, потому что у меня 
четверо внуков и мне нужно помо-
гать дочери их растить. Когда они 
чего-то от меня требуют, я говорю 
им: «Все, я уже старая». А они возра-
жают: «Нет, бабушка, ты у нас новая!» 
Это, конечно, меня внутренне очень 
бодрит. 

А есть люди, которые после дав-
ней гибели своих детей сегодня оста-
лись совершенно одни. Да, госу-
дарство дало им квартиры, помо-
гает с выплатами, но это не может 
унять их душевную боль. Они гово-
рят: «Наши дети погибли, и с тех 
пор ни одна мечта в нашей жизни 
не сбылась». Мы стараемся помочь 
им всем, чем можем, улучшить каче-
ство их жизни. 

То же самое мы стараемся делать 
и для людей, пострадавших от других 
терактов – «Норд-Оста», в Волгодон-
ске и на Каширском шоссе в Москве, 
в Волгограде и в Петербурге. Всех 
этих людей объединяют глубокая 
печаль и отчаяние, они нуждаются 
в поддержке.

Многих поразило посещение Влади-
миром Путиным кладбища «Город 
ангелов» в Беслане, когда он встал 
на колени перед Древом скорби…

> Да, здесь, в Осетии, мы все были 
очень тронуты этим жестом. И в ходе 
встречи мы сказали Владимиру 
Путину: несмотря ни на что, никто 
из нас никогда никуда из Осетии 
не уедет.

Недавно по предложению Ирины 
Антоновой, главы петербургской 
организации, которая была создана 
для поддержки родственников жертв 
теракта в  петербургском метро 
в 2017 году, появилась новая Все-
российская ассоциация жертв терак-
тов «Надо жить». 

И теперь им предстоит пройти весь 
тот путь, который за 20 лет прошли 
мы, «Матери Беслана».

Мы помогаем этой организации 
и будем помогать, и на недавней 
встрече с Владимиром Путиным мы 
рассказали о ней и о том, что им 
обязательно нужна государствен-
ная поддержка.

В интервью «Петербургскому дневнику» глава комитета 
«Матери Беслана» Сусанна Дудиева рассказала, чем сегодня 
государство поддерживает пострадавших в теракте.

«Мы стараемся 
помочь, чем можем»

  ИЛЬЯ СВЕРДЛОВ /info@spbdnevnik.ru/     ВЛАДИМИР МУКАГОВ / ИТАР-ТАСС

Можно сказать, что 1 сентября 2004-го 
беда пришла в дом каждого жителя Осе-
тии. Среди наших задач было содейство-
вать расследованию трагедии, увеко-
вечить память о ней, а также оказать 
помощь всем, кто пострадал.
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В новом проекте «Петербургский дневник» 
рассказывает о том, какие позитивные изменения 
произошли в районах города за последние 5 лет.

Приморский район. ДОСТ И ЖЕНИ Я ЗА 5 ЛЕ Т

Строительство стадиона «Озеро Долгое», 
который оснащен 2 футбольными полями, 
100-метровыми легкоатлетическими 
дорожками, трибунами на 1500 мест.

Масштабное благоустройство набережной 
Большой Невки на участке от 3-го Елагина 
мос та до Парка 300-летия Санкт-Петер-
бурга.

Открытие культурно-досугового центра 
«Максим». Это крупнейшая в районе теат-
рально-концертная площадка, где создано  
ультрасовременное пространство.

704 075
ЧЕЛОВЕК ЖИВУТ В РАЙОНЕ (ПО ДАННЫМ НА 2024 ГОД) 

«Под руководством 
губернатора Петербурга 
Александра Бегло ва в городе 
реализуются уникальные 
проекты, внедряются 
самые современные 
технологии в социальной 
сфере, управлении и бизнесе, 
в развитии городской среды. 
Жители Приморского района – 
активные участники этих 
перемен. Любовь к родине, 
талант, профессионализм 
петербуржцев делают 
наш город самым лучшим 
на земле!»

АЛЕКСЕЙ НИКОНОРОВ, 
глава администрации Приморского района

ЗНАКОВЫЕ ПРОЕКТЫ, РЕАЛИЗОВАННЫЕ НА ТЕРРИТОРИИ ПРИМОРСКОГО РАЙОНА ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ
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ДЕТСКИХ САДА
ОТКРЫЛИ

1 500
СЕМЕЙ УЛУЧШИЛИ 
ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ГОРОДА

5
НОВЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
КУЛЬТУРЫ ОТКРЫЛИ

14
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОСТРАНСТВ 
БЛАГОУСТРОИЛИ

18
ВНУТРИДВОРОВЫХ 
СПОРТИВНЫХ ПЛОЩАДОК 
ОТРЕМОНТИРОВАЛИ

7
НОВЫХ ДОРОЖНО-
ИНЖЕНЕРНЫХ 
ОБЪЕКТОВ ВВЕЛИ
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ

23
ОБЪЕКТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ОТРЕМОНТИРОВАЛИ

КАК 
РАЗВИВАЮТСЯ 
ДРУГИЕ РАЙОНЫ 
ГОРОДА

13
ШКОЛ ОТКРЫЛИ

3 СЕНТЯБРЯ 2024
ВТОРНИК6 ГОРОДОВОЙ

PD3346_03092024.indb   6 02.09.2024   21:34:51



В новом сезоне хоккейный клуб СКА ставит своей задачей
завоевать Кубок Гагарина. В межсезонье команда серьезно 
обновила и усилила свой состав.

Звездные игроки 
и амбициозные цели

В  СПОРТИВНО-РАЗВЛЕКА-
ТЕЛЬНОМ центре «Репино- 
Ленинское» прошла тор-
жественная презентация 
команды СКА перед на чалом 
нового сезона в Континен-
тальной хоккейной лиге. Он 
стартует уже совсем скоро – 
5 сентября. В гостях петер-
бургский клуб встретится 
с «Металлургом».

ЛЮБИМАЯ КОМАНДА
Председатель Комитета 
по  физической культуре 
и  спорту Антон Шантырь 
от  имени губернатора 
поздравил команду с нача-
лом сезона.

«В Петербурге хоккей – 
один из самых популярных 
видов спорта. И, конечно, 
СКА – это команда, которую 
искренне любят петербург-
ские болельщики. В старту-
ющем сезоне будем с  осо-
бым волнением ждать успеха 
петербургской ледовой дру-
жины в регулярном чемпи-
онате и  завоевания Кубка 
Гагарина. 9 мая 2025 года 
исполнится 80 лет Победы 
нашего народа в Великой Оте-

чественной войне, а город-ге-
рой Ленинград всегда был 
победителем»,  – отметил 
в своем послании губерна-
тор Александр Беглов.

Председатель совета дирек-
торов СКА Александр Медве-
дев напомнил, что победы 
команды обеспечивают 
не только игроки, тренеры, 
медицинский и технический 
персонал, но и болельщики.

«Любой нюанс настроя 
чувствуется хоккеистом. 
Если вы думаете, что хоккеист 
ничего не слышит и не видит, 
это не так. Все следуют завету 
нашего великого тренера Ана-
толия Тарасова: если хочешь 
хорошо играть, должен видеть 
не только шайбу, но и блон-
динку в пятом ряду», – пошу-
тил Медведев.

КАК МОЖНО БЫСТРЕЕ
Прошедший чемпионат полу-
чился непростым для СКА. 
Нацеленная на  скорост-
ной и результативный хок-
кей, команда до  послед-
него момента претендо-
вала на первое место в регу-
лярном чемпионате, заняв 

в итоге второе. В плей-офф 
КХЛ петербуржцы уступили 
во втором раунде «Автомоби-
листу». Задачей на нынешний 
сезон Роман Ротенберг назвал 
завоевание Кубка Гагарина.

«У нас в команде много 
новых ребят – самых луч-
ших игроков в мире. В первую 
очередь они сами выразили 
желание играть в СКА, а это 
дорогого стоит. Как сказал 
Алексей Борисович Миллер, 
поставленная цель – это поло-
вина дела. Мы поставили цель 
и будем делать все, чтобы 
завоевать третий Кубок Гага-
рина как можно быстрее», – 
сообщил на  презентации 
главный тренер СКА.

Для осуществления планов 
у армейцев хороший потен-
циал. В межсезонье команда 
подписала не  только кон-
тракты с Михаилом Григо-
ренко, Сергеем Плотнико-
вым и Никитой Зайцевым, 
но и четырехлетний контракт 
с Евгением Кузнецовым. Этот 
переход уже назвали самым 
громким за последние годы.

А сюрпризом мероприятия 
стала презентация новичка 
«Зенита» Александра Собо-
лева. Сначала его предста-
вили в качестве хоккеиста 
СКА и  даже вручили ему 
хоккейную форму. Но потом 
все-таки вынесли фут болку 
сине-бело-голубых.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, SK A.RU/MEDIA/ALBUM/VIEW/2502/#CLOSE

Завершилась масштабная пре-
зентация команды благотво-
рительным матчем, в котором 
участвовали игроки и тренеры 
СКА. Все средства от игры будут 
направлены на помощь детям 
из Курской области.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/  
   VK.COM/BSC_KRISTALL

«Кристалл» снова 
стал чемпионом

МУЖСКАЯ команда по пляжному футболу петербургского 
клуба «Кристалл» выи грала золотые медали. Решающие 
матчи плей-офф прошли в Саратове, на главной пло-
щади города. Петербуржцы уверенно победили в полу-
финале «Саратов» – 6:3. В финале оранжевые встрети-
лись с московским «Спартаком», за пять минут до конца 
основного времени счет была равным – 3:3, но оранжевые 
в концовке склонили чашу весов в свою сторону – 5:3. Луч-
шим игроком Суперфинала признан бразильский легио-
нер петербуржцев Родриго, забивший три мяча в ворота 
спартаковцев. Также точными ударами отметились Дми-
трий Фролов и Егор Ремизов. «Кристалл» стал чемпионом 
России четвертый раз подряд и девятый раз в исто рии.
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ОЛЬГА РЫЧЕК, экскурсовод

Все 12 залов на выставке «Мой Петербург» пре-
красные, но любимый мой, навер ное, «Петер-
бург – это развитие». В нем представлено очень 
много предметов, каждый уникален и расска-
зывает свою историю о достижениях нашего 
города в ту или иную эпоху. Об этом очень 
интересно говорить и  приятно видеть, 
с каким любопытством люди восприни-
мают этот рас сказ.

ПЕТЕРБУРГ – ЭТО ДУША

ПЕТЕРБУРГ – ЭТО ЛЮДИ

ПЕТЕРБУРГ – 
ЭТО РАЗВИТИЕ

ПЕТЕРБУРГ – 
ЭТО ИНТЕЛЛЕКТ

ПЕТЕРБУРГ – 
ЭТО БУДУЩЕЕ

ПЕТЕРБУРГ – ЭТО 
ЧУДЕСА И КОТИКИ

0+

 ИСТОРИЧЕСКИЙ ПАРК «РОССИЯ – МОЯ ИСТОРИЯ», ВХОД СВОБОДНЫЙ

ВЫСТАВКА-ПУТЕШЕСТВИЕ
12 тематических 

залов 3500 квадратных 
метров 6 дней в неделю 

работает выставка

Санкт-Петербург, ул. Бассейная, д. 32, стр. 1
Время работы: ВТ, СР, ЧТ, ПТ, ВС: 10:00 — 22:00, СБ: 10:00 — 23:00, ПН: выходной
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